
裝備好到世界舞台競技

石墨烯和美白化妝品
2015 年是「中國
石墨烯產業的爆發

元年」。中國制定了製造業強國戰略重
點領域技術路線圖，並以《關於加快石
墨烯產業創新發展的若干意見》等系列
文件，推動了石墨烯技術大發展，被視
為中國在材料領域實現「彎道超車」的
重要戰役。
僅僅是在2018年，有關石墨烯材料

的捷報和重磅消息就接連不斷。除了華
為Mate 20X手機首次應用石墨烯技術
之外，還有多條新聞頻頻刷屏：1月3
日，浙江大學高分子科學與工程學系高
超團隊正式宣佈，一種新型石墨烯-鋁
電池誕生；3月31日，中國首條全自動
量產石墨烯有機太陽能光電子器件生產
線在山東菏澤啟動。而在2018年 11
月，一則關於石墨烯材料應用到護眼儀
的消息再次刷屏。一種名為「範兒石墨
烯恒溫護眼儀」的新型儀器採用石墨烯
溫感熱敷，並通過遠紅外熱療、雙層氣
壓按摩等活化眼部細胞，增強眼部供
氧，從而起到呵護眼睛的作用。專家預
估，中國的石墨烯市場將佔據全球石墨
烯市場份額的一半以上，成為全球石墨
烯行業發展最強有力的推動力量，在全
球石墨烯市場上佔據主導地位。
石墨烯在環保科技方面，有強力的
進行篩選過濾功能，科學家一直研究利
用石墨烯用作海水化淡、除塵系統、醫
療藥物方面的分離過濾或定向傳遞器，
殊不知，中國的科學家竟然想到了這種
功能可以作為美白化妝品的生產製造。
科學家一直以為，石墨烯提煉和製造的
成本非常高昂，使用作美白化妝品一定
售價很高，缺乏競爭力，許多科學家都
放棄了這種想法。唯獨中國科學家鍥而
不捨，認為只需要找尋到了廉價的生產
方法，利用石墨烯生產美白化妝品，一
定是一門賺錢的大生意。

中國技術企業聖泉集團通過技術攻
關得到的新型石墨烯，與諾獎獲得者發
現的石墨烯有着極大區別，走了不同的
道路。經過了艱苦的科學研究的攻關，
聖泉集團首創了以全球第一個使用玉米
芯纖維素為原料，通過熱裂解法製備石
墨烯材料的綠色低成本新方法。這種辦
法的特點是，成本低廉，操作簡單，突
破了以前的思路。聖泉集團和另外一間
諾斯貝爾企業進行合作，製造了一種黑
色的石墨烯面膜，原來，通過了一部導
電的儀器，能吸收儲存和釋放遠紅外
線，這種遠紅外線的特性是讓石墨烯膜
布略有微溫，能打開肌膚毛孔，促使面
膜中的營養成分滲入肌膚，供應營養，
並且促進血液循環，達到了皮膚美白的
作用。石墨烯膜布作為面膜膜布的同
時，其本身就具有強大的護膚功效。
1.吸附力強：生物質石墨烯具有豐富

的多孔結構，有較強的吸附力，可以吸
附因暴露在惡劣空氣中而沾上臉的
PM2.5顆粒。
2.發射遠紅外：負載金屬納米粒子的

生物質石墨烯能吸收儲存和釋放遠紅外
線，這種特性讓石墨烯膜布能打開肌膚
毛孔，促使面膜中的營養成分滲入肌膚。
3.抑菌、抗菌：具有獨特二維結構生

物質石墨烯具有良好的抑菌功效 ，其
對金黃色葡萄球菌抑菌率達到99%，
在抑菌性能上有出色的表現，甚至能夠
預防肌膚暗瘡、紅腫、痘痘問題。
4.生成負離子：石墨烯能夠持續產生

負離子，起到抗氧化、消減自由基的作
用，最終達到抗衰老的效果。
除此之外，為了保證生物質石墨烯的
應用取得良好的效果，諾斯貝爾公司從
負離子發生量、遠紅外線、抑菌率、重金
屬等原料到功能都進行了不同類型的協
力廠商檢測，甚至針對生物質石墨烯面膜
基布的特點進行專門的精華液研發。

任何一個國家，
一個行業的崛起都
有其原因，中國電

影產業不斷發展壯大，已經迅速成為世
界電影製作大國和消費大國，已穩坐全
球第二大電影市場交椅。當然亦有其原
因，人口眾多，經濟環境興旺自然是基
礎，人才與技術提升是重要因素，各方
的支持亦不可或缺。雖然近期中國電影
市場不再像前兩年火熱，但看看國家一
些電影發展策略，你會感覺到他們愈來
愈全面壯大，強勢不減。中國影視劇將
與全球優秀作品同台競技。
政府可以集四方八面的力量人才，
支持電影發展，令行業更強壯，更有戰
鬥力。他們明白中國電影有兩大無可比
擬的優勢，一是中國是電影市場大國，
二是電影素材大國，因為中國發展過程
中有很多精彩故事和人物，需要優秀的
電影編劇向世界講出感動觀眾的中國故
事。電影一直是中國文化走出去的先
鋒，中國編劇有使命感，承擔開路先
鋒。於是就從文學藝術方面提供養分，
助編劇隊伍成長，提升創作力；只要編
劇能敏銳捕捉到時代的脈搏，由現實肌
理感的生活故事寫出時代最強音，作品
就能贏得市場。
近年來，精良的影視美術設計成為
中國電視劇產業發展的新亮點，不少海
外戲迷都盛讚中國電影、電視劇的場
景、服飾精美。最近就有推動美術設計
助力中國影視走向新時代的策略，在青
島舉行的國際影視設計周，眾多中國電
視劇工作者共同探討美術設計在電視劇
產業中的重要作用。傳統影視美術正在
邁向一個新轉變，影視作品要做到實景
與後期效果較為完美地結合，達到一種

美學上的高度，正如中國電影美術學會
會長霍廷霄形容「影視作品的大美術時
代已經到來。」
在近期熱播的國產網絡劇《長安十二

時辰》劇中，對長安城景象細緻的刻畫
讓古裝劇愛好者們津津樂道。上元節的
長安城華燈初上，街道兩旁建築古樸開
朗、華美舒展……細緻嚴謹、充滿美
感。據《長安十二時辰》美術概念設計
團隊北斗北工作室主理人何釩向媒體透
露，團隊成員查閱了大量史料，對西安
等地進行實地探訪，力求還原當時的社
會狀況和風土人情，場景搭建佔地70
畝，使用攝影棚多達10個，打造了氣勢
恢宏的大唐長安盛景。後期特效製作和
CG（電腦動畫）也在整部影片的生產過程
中扮演着重要角色。對追逐打鬥等驚險
刺激的鏡頭進行後期加工，運用現代視
覺技術，還原了熱鬧的街市、精巧的樓
閣以及人物的服裝造型，兼具美感和歷
史厚重感。整部劇集共有9,600多個特效
鏡頭，由特效團隊歷時8個月完成。
當今影視美術設計，視效和美術結

合更為緊密，5G以及8K分辨率時代的
到來，將引領影視產業步入大美術、大
視覺時代，視覺呈現將更為完整。
除了作品水準提升，中國學懂了主動

出擊，歐美市場一向不熱衷發行中國電
影，放映渠道都十分有限，中國就通過
移動電影院海外佈局，幫助優質國產電
影實現「出海」。透過推出移動電影院
北美、意大利和西班牙落地運營，北美
用戶將能通過名為移動電影院的手機
App，觀看配置了雙語字幕的優秀中國電
影，服務海外華人以及對中國電影感興
趣的海外影迷，令海外觀眾有了觀影新
渠道，了解中國人民奮鬥圓夢的故事。

不太記得什麼時
候，好像在十年前
開始，跟幾位好友

不時會在禮拜天到清水灣一個天后廟
參觀及上香。嚴格來說，這個天后廟
的名字應該叫「佛堂門天后廟」。我
當時首次去的原因，是這幾位好朋友
介紹，他們說：「很多名人，如周潤
發、何鴻燊等等，以前也經常來這裡
上香，而且環境優美，值得一去。」
除了看得出他們的虔誠之心外，很

想看看這個擁有豐富歷史價值的地
方，自此便愛上這個地方。而我有一
個習慣，當一個地方我不太認識的時
候，便會到網上搜尋有關資料。雖然
直到今天已經去過無數次，但實際
上，這個天后廟的背後歷史是什麼，
也不太清楚。所以求知慾強的我立刻
就去看一看找一找。得出的資料是這
樣：「佛堂門天后廟」俗稱大廟，主
要供奉天后娘娘，台灣人喜歡稱為
「媽祖」，是香港最著名的古老天后
廟，也是廣東沿岸現存最古老的天后
廟，建於南宋咸淳二年即是一二六六
年，而且已被列為香港一級歷史建
築。
我們每年也會到這個「佛堂門天后

廟」多次，所以裡面的負責人我們已
經很熟，就好像朋友一樣。當我有問
題關於這個天后廟的時候，他們也會
詳細跟我講解。這個天后廟除了歷史
悠久之外，裡面的建築也很特別，該
廟正門嚴肅壯觀，前面是一大片空

地，仰望大海，有用石造成的長方形
香爐，兩旁還有化寶爐。正門前有兩
柱支撐成門廊，左右各有兩個偏殿，
可從內左右月牙門轉入，右邊偏殿分
別供奉天后龍床及歡喜佛，而左邊偏
殿是負責人的辦事處。正殿供奉天后
娘娘，一共放置三尊並排，另有兩艘
長大約兩米多的天后神舟模型，置於
正殿兩旁。我問負責人這兩首小船的
歷史，他說已經接近一百年歷史，與
一般出海捕魚的形態差不多，可能因
為天后所主宰的就是保佑水上的人，
所以船隻也是其中一個元素。
其實去這個地方，除了向天后娘虔

誠上香之外，就藉着這個機會同好友
來個聚會。因為「佛堂門天后廟」附
近就是很出名吃海鮮的地方「布袋
澳」，所以我們每逢上香之後，都會
一起去吃海鮮，這就是我們其中一個
星期日的旅程。
不過要提醒想前往這個地方的讀

者，因為去這個地方，只有兩個方
法，其中一個方法是從水路到達佛堂
前的碼頭。據說當年何鴻燊先生就是
乘船到達這個地方去參拜。而另一個
方法就是乘坐車輛或駕駛到清水灣俱
樂部入閘口，旁邊便會發現一條小
路，沿着小路一直行到最下方便可看
見；但要注意一點，小路雖然大概步
行只十分鐘，但回程時的路是向上
行，少點力氣也很難支持，要注意自
己的身體狀況，特別夏天的時候，戶
外炎熱再加上走動，要考慮這一點。

天后廟一天遊

在《澳門》中文
版雙月刊8月號裡，

看到陳思國寫的〈記憶中的行業：雜貨
店為食謀/山貨棧賣家品〉，引起了我
個人對舊時物品的不少記憶。
先說說山貨棧，陳思國說：「望文生
義，山貨就是『山』裡來的『貨』。俗語
有說，靠山吃山，山貨就是利用山上的
資源，化草為寶，生產許多日用品。」
那麼山上的資源有哪些？竹、木、
草之外，還有土、金和動物幾大類。先
說竹，在文章中列舉了很多，其中如今
比較常見的，有竹筷、蒸籠、牙籤和包
糭子用的竹葉，在都市裡較為少見的是
筲箕、竹凳、晾衫竹和擔挑（竹竿）。
記得小時候常常看到的是擔挑，因為那
個時候是不准隨便停車的，所以要把東
西挑到工地，都必須利用擔挑，不像如
今違規把車子停靠在馬路，便可以利用
手推車把東西搬下。從前還有不少學校

是有書法課的，像竹製的筆桿和筆筒，
不但常見，個人更曾經擁有。
草製的日用品，像葵扇，家裡還有一
把，但相信在處處都是冷氣的時代，葵
扇已經難得一見了。蓑衣早就只能在古
詩詞和文章裡才能讀到。禾稈草和竹製
的掃把，小時候是家裡常備的掃地用
品，如今已不復見。鹹水草是小時候買
菜時常見的包扎用品，除了先用報紙包起
魚類之外，有時像豬肉就直接以鹹水草包
紮，這麼環保的用品，不再使用實在是地
球的損失。木製的洗衣板，現在也多數被
塑膠取代了。木尺和藤條，自從家長不
能打小孩之後，就逐漸少見了。至於土、
金屬和動物製的日用品，像砂煲罌罉、
茶壺和牛角梳，到現在還在使用，但便壺
和痰盂，幾乎已經看不到了。
不過，就像陳思國在文章最後說的，

「山貨店雖然消失……土產品從日用品
轉向工藝品發展……價值大為提高。」

山貨日用品

近一個月，「香港小姐」
的新聞又再頻頻成為電視節

目、報章和網站等娛樂版的熱門話題，其中
一個原因是被譽為「港姐之母」的陳紫蓮女
士早前病逝，上星期設靈。據說陳女士自無
綫於一九七九年舉辦的「香港小姐」競選開
始，一直擔任「香港小姐」保母一職歷三十
六屆，由她照顧的「香港小姐」參賽者達數
百人。
這項工作很特別。一班又一班入世未深的
妙齡少女由養在深閨人未識，通過數月的訓
練和改造，變成一個又一個在台上爭妍鬥艷
的可人兒。她們不但在短短數月間由無人認
識變成城中的話題，也是市民的目光和傳媒
的鏡頭焦點，是最快成名的捷徑。
待她們贏得比賽後，一登龍門，立即飛上枝

頭變鳳凰，她們的世界從此再不一樣了。有的
代表香港出外競賽，眼界擴闊了，接觸的人
和物也國際化了，再不是局限在一個面積細
小的城市了。有的加入娛樂圈當演員，成了
香港的影后或影視圈的紅星，找到一份自己嚮
往的終生職業。有的嫁入豪門，當其少奶奶，
從此錦衣華服，享盡人間富貴。
她們仿似小小的毛蟲，在轉瞬間由主辦機

構為她們添上一雙彩翼，立即成為一隻隻吸
引眾人目光的蝴蝶，飛得高和遠，在空中展
示她們的嬌姿。她們的外形亮麗了，視野高
闊了，對人生的要求也與以前再也不同了。
歷屆以來，只有少數的勝利者會在卸任後悄
然重返昔日的生活，繼續當一名普通人，只
視當選的那一年做了一個彩色的夢。
「港姐之母」卻與所有變化無關，她的「女

兒」的任何變化也與她的生活和工作無關。無論
「香港小姐」在幕前如何吸引觀眾，搖曳生姿；
她總是處身幕後，不為大眾所注視。可是，她
的工作卻成就了無數城中美女的傳奇故事。
陳女士在自己三十出頭時開始照顧她的第

一群「女兒」。一年復一年，她看着三十六
批年輕女子由未經琢磨至走上選美台上，改
寫她們的人生。三十六年過去，她的「女
兒」們的人生都因為選美而改寫了。可是她
本人呢？無論時間如何流逝，她就像忠實的
老噴泉一樣，在自己不變的崗位上為每年來
自不同背景，卻懷着同一個美夢的年輕女子
們服務。她像一名班主任，每年迎來一班新
學生。一年之後，學生們升班了，她又再教
另一班學生。當這班「學生」擁抱着未來燦
爛光輝的人生時，她卻依然在幕後默默地、

忠誠地為培育一班班的美女接班人而努力。
當年的選美皇后有些已經當了祖母了，陳

女士自己卻仍是小姑獨處，連婚姻狀況也沒
有變改。對她來說，就是山中方一日，世上
已千年。對觀眾來說，她也是「香港小姐」
選舉的其中一個icon。若說圍着她的「香港小
姐」是一張奪目的彩色照片，她則是一張無
論經歷多少年都不會褪色的黑白照片。她不
奪目，但她持久。
上世紀七八十年代時，「香港小姐」選舉當

晚萬人空巷，酒樓、計程車在選舉當晚生意甚
差，據說今年的收視率卻是歷年第二低。當
然，社會學家可以有很多社會理由解釋「香港
小姐」競選再不能令觀眾安坐家中引頸以待收
看的原因。可是，當我看到其中一個參賽環節
竟然是要佳麗們玩「有口難言」之類的遊戲，
令我以為自己在看什麼獎門人的節目，而又有
參賽者在回答問題時做出挖鼻孔的動作，我也
立即離開電視機前。雖云近年有些「香港小
姐」冠軍已經非常「貼地」，打破傳統選美皇
后的框框，但優美的儀態和舉止總是需要的。
一個建立了數十年的選美品牌被不能登上大雅
之堂的場面破壞，令人更加緬懷昔日「香港小
姐」所代表的優雅品味。

香港小姐和港姐之母

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

每一個年代，每個人都有自己喜
歡的歌曲，近期TVB製作一個長達3
小時以歌唱為主題的節目《唱好演唱

會》，內裡動員了電視台大部分小生花旦們在節目中獻
唱他（她）們的「飲歌」以饗觀眾，從男女演藝員隆而
重之，衣着悉心打扮可知，它媲美着電視台每年的台慶
節目，女的爭妍鬥麗，男的要「帥」你一臉。
「唱」節目的熱鬧氣氛是不少觀眾所感染得到，所以

投入感亦強烈，且不論男女演藝員的歌唱水平評價如
何？觀眾覺得難得的是平日甚少在熒光幕前展歌喉的藝
人也獻唱，這類型的節目相信往後TVB還是會「陸續
有來」，因為節目能名正言順地「植入」廣告，這份廣
告收益為電視台帶來可觀的利潤，又可讓旗下藝員展現
一下才藝，是雙贏，何樂不為！
由眾藝人合唱代表了璀璨香港的《東方之珠》一曲作

為節目的序幕，記憶所及《東方之珠》歌曲的粵語版
本，很多人以為是由普通話版改編而來，其實該首粵語
版才是真正的「原版」，是1986年由羅大佑作曲，鄭
國江填詞，關正傑原唱的；而普通話版本反而是幾年
後，由羅大佑重新填上普通話詞，並自己來演唱，雖然
粵語版很少人再唱或者聽過，但是在香港社會此時此刻
的情景氛圍下，由香港人自己重唱粵語版就更為適合，
中國的香港，相守在人、珍惜在心，如歌詞︰東方之
珠，贏過讚美！
最近，TVB製作的綜藝節目，如鄭裕玲、陸永和C

君主持的節目《嘟姐有問題》，以及汪明荃、蘇永康等
人主持的《娛樂大家》，形式輕鬆，收視口碑都有着不
錯的成績；然而有資深製作人卻指出TVB過於「死
板」，就是指《娛》節目既有汪明荃拍檔蘇永康，兩人
代表着不同年代的「唱得」之人，何不安排兩人在節目
中「Jam」下歌，為節目燃點「火花」？這樣觀眾們也
會對節目有所期待；是不少電視製作人視為「動腦筋」
的王道。

大展歌喉晒才藝
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很多年後，我總忘不
了那個中午。那長長的
日光燈管裡的清輝，照
在床上痛苦孕婦的身
上，當時並不是在無影

燈下，我也並非助產士。我看孕婦的褲管
裡已浸出很多血水，知道她馬上就要臨
盆，去醫院已來不及了。
這時，孕婦的肚子突然劇痛起來。我使

盡力氣把孕婦攙扶到簡易床上，那是用四
把凳子臨時搭起的。我讓青年男子鋪上打
好的被褥卷，然後扶着她慢慢躺下。簡易
床前，孕婦稍稍安定，我趕緊去廚房燒熱
水。孕婦馬上就要生了，打120叫急救車
趕不上時間了。風風火火燒好了水，我安
慰着孕婦不要怕，憑着自己生孩子的經
歷，一句一句教她怎麼用力。店外樹梢上
的知了在不斷地聒噪着，楊樹葉彷彿跟着
簌簌響，我的額頭沁出了汗水。
我準備好了衛生紙，催促身邊舉足無措

的青年男子，趕緊去小賣點買紅糖。當青
年男子回來時，孕婦肚子已陣痛3次，很快
一個白胖的小子順利地呱呱墜地了。母子平
安，我忙對新生兒進行清洗包扎，又對產婦
進行產後護理。看着累得滿頭大汗的我，產
婦連聲說：「謝謝您，大姨！」知了在樹梢
上繼續聒噪，然後就是好一陣兒的雄壯大合
唱。真是一屋子的甜蜜，這是青年男子的盛
世，他笑得連眉毛都彎了。我始終忘不了孕
婦和孩子的影像，深深印在心裡。
可是，幫孕婦生下孩子的地方——是我
打工的小飯店。中午，因女老闆去赴親戚
的婚宴，她沒讓我開火營業。正趕上青年
男子扶着大肚子妻子一路趕來，青年男子
焦急地說：「阿姨，我叫胡堂濤，這是我
妻子李夢花。她好像要生了，我們在附近
的電子工廠裡打工。我得去隔壁銀行取款
機上去取住院的錢，您幫忙給照看一

下。」看着胡堂濤心急火燎的樣子，情況
緊急，我就一口答應下來。
很快，青年男子取錢回來了，但孕婦腳

下流了一大攤血。我知道孕婦走不了了，
現在自己被迫變成了這裡的主人。我知
曉，去婚宴的女老闆話不多，很嚴厲，有
一股子蠻橫勁兒。可現在管不了那麼多。
我在這小飯店幹了一個星期，每天在上午
11點之前來到飯店幫忙，下午2點後自由
活動，晚上6至10點也要來飯店張羅。很
快，我就知道了小飯店顧客少的原因，但
什麼也沒說。畢竟，女老闆收留了我，我
總該記得她的好。
過路小兩口的孩子在這裡生了，我已覺得

忌諱挺多的女老闆，對不請示——就敢留孕
婦生產的做法，一定會大為光火。胡堂濤好
像看透了我的心理，拉着我的雙手連聲說：
「阿姨……您不是這裡的老闆，卻收留了我
們。您能做到這樣子，真不容易。如果到醫
院去生孩子，2、3千元下不來，您一定收下
這1千元，這是我倆的一點兒心意。」我用
力推辭，李夢花要從床上坐起來，我趕緊把
她摁在床上。李夢花說：「一個萍水相逢的
好心人，解了我們的難。您現在左右為難，
其實情形並不比我們好多少。做人應該相互
幫助，你拿這些錢買幾掛響鞭，就算給女
老闆震震財運吧！」話說到這份上，我就
不便再推辭，叫了一個好心的出租車司
機，趕緊幫胡堂濤把妻兒送回了出租屋。
果然，女老闆吃罷酒席，聽我一五一十

說了事情經過，氣不打一處來。我趕緊把
1千元全給了她，她臉色很不好看，自顧
自地說：「這1千元，我要不對；不要
吧，也難除晦氣。我這小飯店，生意本就
不好，你又讓孕婦在這兒生孩子……產婦
的污血損害了小飯店的財運，這要買多少
掛鞭炮才能沖掉啊？你在別人面前當好心
人，也不能害我啊？」

我聽後，誠懇地說：「這事是我做得不
對，沒來得及請示您。您要是嫌我大包大
攬，我現在就走人。不過，走前有句話，
您這小飯店顧客少，依我看是求利過大。
常言說『十分利錢餓死人，一分利錢吃飽
飯』，做什麼生意不能一棒子打死人，回
頭客才是衣食父母！」我的話聲音不大，
卻字字擲地有聲，說得女老闆臉上一會兒
白一道、一會兒紅一片，頗有些尷尬。
可能我說到根子上了，女老闆竟沒發作。

我看火候差不多了，莫要得理不讓人，趕緊
說：「老闆，不好意思，是我多嘴。畢竟是
您和您的飯店幫了我，我拿啥子還您，哪
有道理還教訓您？您是我的貴人。」女老
闆若有所思地說：「我喜歡你這脾氣的
人，心裡有啥就說啥。也許，你才是我的
貴人呢！」後來，我在小飯店門口放了5
千頭的一掛鞭炮，在「噼裡啪啦」的爆響
聲中，將胡堂濤送來的「心底無私天地
寬」的金字匾額——端端正正地掛在小飯
店客廳牆上，引來許多人圍觀。女老闆眉
開眼笑，改變經營策略，順應顧客要求，
以薄利多銷為宗旨，讓回頭客成為小飯店
的利潤台柱子。她另增了幾個招牌菜，又
僱了新大廚，生意愈做愈紅火了。
3個多月後，女老闆把我、胡堂濤、李夢

花和孩子請到小飯店「過百日」。她做了幾
個拿手好菜，盛情招待，還拉着我的手動情
地說：「真心感謝大姐，因你的助人行動教
育了我。其實，人心都是肉長的，只要開飯
店的分利給顧客，顧客就會自動來幫咱飯店
了。原來，助人就是幫自己啊！」
我笑着說：「您是聰明人，您把顧客當

成了自己的朋友，也會很快把顧客當成家
人了。想辦法給他們做點兒什麼，一心一
意地讓利或惠客，自然就從心底裡贏得了
顧客。我想，如果您和顧客彼此都視對方
為自己的好朋友，就親密無間了。」

想辦法給別人做點兒什麼


